
В Муравленко три 
года действует 

проект партии «Единая 
Россия» «Здоровое пита-
ние». О главных итогах 
его реализации рассказа-
ла руководитель рабочей 
группы Саният Абукова.

Наличие высше-
го профильного 

образования, успешное 
прохождение онлайн-те-
стирования на знание за-
конодательства, а также 
собеседования при комис-
сии. Таковы условия для 
тех, кто хочет работать на 
муниципальной службе.
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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#турнир

Памятный знак «Всем 
убиенным от благодар-
ных живых» установлен 
в 1995 году. В его осно-
вании заложена капсу-
ла с текстом послания 
потомкам. Позже ря-
дом была установле-
на стилизованная ча-
совня, внутри которой 
подвешен «Колокол 
памяти».

 ] Виктория Швецова покорила зрителей и жюри техникой и особым драйвом 
/ ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

В городском турнире по современным танцам 
показали свои таланты муравленковские ребята 
от 7 до 15 лет. «Танцевальный калейдоскоп» 
собрал самых смелых и дерзких уже в 10-й раз. 
Чтобы побороться за звание лучшего хип-хопера, 
каждому участнику нужно было пройти три этапа. 

…Один за другим в зал вы-
ходят выступать танцоры че-
тырех возрастных подгрупп. 
Тимур Кудаяров представля-
ет самую старшую. Благодаря 
уверенности и умению дер-
жаться на сцене юноша занял 
второе место. «Мне нравятся 
уличные танцы, здесь я могу 
раскрепоститься, показать 
свои эмоции, выразить свой 
потенциал», – говорит Ти-

мур Кудаяров. Возможность 
свободы самовыражения, 
свободы движений – вот что 
привлекало и привлекает 
сегодня исполнителей street 
dance. Участники турнира 
занимаются в различных 
танцевальных студиях горо-
да. Причем девочек больше, 
и они ничем не уступают 
мальчишкам даже в брейк-
дансинге.

Впрочем, мастерство ис-
полнителей коллегия судей 
оценивала строго. 

Как пояснил Павел Шулеж-
ко, судья-информатор турнира 
«Танцевальный калейдоскоп –  
2019», в каждой возрастной 
группе были отобраны шесть 
лучших исполнителей, кото-
рые соревновались за звание 
победителей. Тех, кто сумел 
поймать бит, показать отлич-
ную технику и не оставить 
равнодушным никого в зале. 

И это вполне удалось девя-
тилетней Виктории Швецовой. 
Она стала  обладательницей 
чемпионского кубка. Победила 
Вика и в прошлогоднем турни-
ре. В ее исполнении зрители 
и судьи отмечают артистич-
ность, технику и тот особый 
драйв, без которого нет хип-

хопа. «Через танец я передаю 
свои эмоции, радость свою, 
да и вообще получаю от этого 
удовольствие», –  говорит по-
бедительница. Ее мечта – стать 
хореографом. 

Зрители с интересом на-
блюдали за выступлениями 
подрастающих танцоров. Одни 
пришли  поддержать своих де-
тей, другие – за эмоциями и яр-
кими впечатлениями, которые 
им подарили эффектные высту-
пления. Завершились состяза-
ния амбициозно и ярко. Среди 
танцоров семи лет победила 
Анастасия Стоколос, в катего-
рии восьмилетних – Кира Ску-
линец, среди юниоров лучшей 
назвали Дарину Газизову. Чем-
пионам вручили заслуженные 
награды, а зрители получили 
массу невероятных эмоций. 

В РИТМЕ ХИП–ХОПА
«Танцевальный калейдоскоп – 2019» собрал самых смелых и дерзких

НАШИ НОВОСТИ
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 z  Алексей Смирнов, office@muravlenko.media

Представители городской власти продолжают 
встречи с населением. Обсуждения касаются 
всех сфер жизнедеятельности муниципалитета. 
Большинство волнуют вопросы благоустройства, 
ремонта дорог, переселения из ветхого  
и аварийного жилья.  

Так, работники компании 
«Борец-Муравленко» интере-
совались ремонтом дороги  
на улице Ленина. Слыша-
ли, что проект реконструк-
ции готов. Спрашивают –  
когда начнутся работы? Пер-
вый заместитель главы Адми- 
нистрации города Андрей Лу-
кьянов пояснил: «Проект пол-
ной реконструкции улицы Ле-
нина предполагает строитель-
ство тротуаров, полную замену 
дорожного полотна, установку 
ливневой канализации, бордю-
ров, будут оборудованы новые 
заезды и выезды. Проект готов, 
в этом году мы начнем работы 
с тротуаров».

Некоторые автомобилисты 
жалуются на дорожное полот-
но загородной трассы и инте-
ресуются, на каких участках 
и какие виды работ заплани-
рованы. Глава города Алек-
сандр Подорога пояснил, что 

на загородной трассе будут 
выполнять ямочный ремонт: 
«Наш округ взял на себя обя-
зательства по строительству 
участка дороги между города-
ми Надым и Салехард. Это тре-
бует больших финансовых вло-
жений. Губернатор поставил 
четкую задачу – достроить на 
этом участке дорогу с твердым 
покрытием. Поэтому в этом 
году на трассе капитального 
ремонта не предусмотрено, но 
ямочный ремонт будут делать 
в обязательном порядке».

Работы по строительству 
культурно-оздоровительно-
го центра «Сибирь» возобно-
вят в этом году. В нескольких 
микрорайонах уже в начале 
лета развернут ремонт в рам-
ках проекта «Формирование 
комфортной городской сре-
ды», поясняют на встречах. А 
для удобства жителей города 
в бывшем здании военкома-

та разместят отделение ме-
дицинских и профосмотров. 
Его планируют открыть уже в 
этом году после завершения 
ремонтных работ, которые 
сейчас ведут на объекте. 

Представители коренных 
малочисленных народов Се-
вера также озвучили город-
ской и окружной власти свои 
вопросы во время «Открыто-
го диалога». В понедельник в 
Муравленко работал первый 
заместитель директора окруж-
ного департамента по делам 
КМНС Роман Пикун. В первую 
очередь, коренные ямальцы 
просят обеспечить для них 
единые региональные стан-
дарты. И речь идет не только о 
материальной помощи. Меры 
социальной поддержки тоже 
оказываются не все. К при-
меру, чтобы получить бензин, 
строительные материалы, печ-
ки и другие предметы, необхо-
димые для ведения традици-
онного образа жизни, тундро-
викам, которые кочуют вблизи 
Муравленко, приходится ез-
дить в Надым и Тарко-Сале. 
Сложности для оленеводов и 
рыбаков есть и в получении 
справок или оформлении до-

кументов. Всё дело в том, что 
город Муравленко официально 
не признан местом традици-
онного проживания и ведения 
хозяйства коренных жителей. 
Отсюда и ограничение пол-
номочий у муниципальной 
власти. Проблем добавляет и 
вопрос по территориальной 
принадлежности мест веде-
ния традиционной хозяй-
ственной деятельности. Тем не 
менее глава города Александр  

Подорога, обращаясь к присут-
ствующему на встрече перво-
му заместителю директора 
департамента по делам КМНС 
Роману Пикуну, инициировал 
наделить город полномочия-
ми по работе с коренным насе-
лением. Александр Подорога, 
глава города, сказал: «Рассмо-
трите варианты, чтобы полно-
мочия, которые, к примеру, 
есть у Пуровского, Надымско-
го районов, были переданы 
и городу Муравленко. Для 
того чтобы наши уважаемые 
жители не ездили в Надым-
ский район за необходимым 
на очень большие расстоя-
ния, за триста километров». 
Роман Пикун инициативу под-
держал и пообещал уже в этом 
году наладить межмуници-
пальное взаимодействие.

Говорили и об обеспечении 
коренного населения жильем. В 
этом году окружным бюджетом 
предусмотрено более трехсот 
миллионов рублей. Но жилье в 
основном будут строить в Тазов-
ском и Пуровском районах. Об-
ращаясь к Роману Пикуну, гла-
ва города Александр Подорога 
подчеркнул, что в таком случае 
надо пересмотреть количество 

квартир для предоставления ко-
ренным ямальцам, состоящим в 
очереди в Муравленко. Добавим, 
что на Ямале действует дорож-
ная карта по социально-эконо-
мическому развитию коренных 
малочисленных народов Севера. 
Это более 70 специализирован-
ных мероприятий, направлен-
ных на повышение качества и 
стандартов жизни коренных 
жителей. Действие документа 
рассчитано до 2020 года. 
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“Проект полной реконструкции улицы Ленина 
предполагает строительство тротуаров, 
полную замену дорожного полотна, 
установку ливневой канализации,  
бордюров, будут оборудованы новые заезды  
и выезды. Проект готов, в этом году  
мы начнем работы с тротуаров.

#перезагрузка

Музей 
готовится  
к новоселью

 zВалерия Чижик,  
chizhik.va@muravlenko.
media

Новым домом для 10 
тысяч различных экспо-
натов эколого-краевед-
ческого музея станет 
здание бывшего кафе 
«Молодёжный центр». 
Новоселье планируют 
отметить до конца это-
го года. При этом изме-
нится не только адрес 
учреждения, но и, как 
уверяют его сотрудни-
ки, формат работы. 

Реконструкция здания 
кафе ведётся с осени про-
шлого года. Все работы 
выполняет тюменская 
организация. Подрядчи-
ки уже утеплили фасад 
и кровлю, заменили ин-
женерные сети. Михаил 
Осипенко, заместитель ди-
ректора по строительству 
Управления коммунально-
го заказа, рассказывает: 
«Примерно 80 процентов 
подрядчики уже выпол-
нили. Сейчас предстоят 
внутренние работы –  
установка дверей, покра-
ска и отделка, а также элек-
тромонтажные работы. 
Ориентировочные сроки 
окончания реконструкции 
и сдача объекта – июнь 
этого года».

Поэтому работа в здании 
не прекращается ни на 
минуту. Однако новый му-
зей – это не только прос-
торные выставочные 
залы и рабочие кабинеты, 
но и современное обо-
рудование. В эпоху всеоб-
щей цифровизации, в том 
числе и в сфере культуры, 
муравленковский музей 
также ждёт перезагрузка. 
Вскоре здесь появятся 
аудиогиды, мультитач-
столы, будут применяться 
технологии виртуальной 
реальности. «С переездом 
в другое здание музей по-
лучит и новые возмож-
ности для расширения и 
изменения формата меро-
приятий, – говорит Ири-
на Денисенко, директор 
ЭКМ. – Например, 3D- и 
5D-очки позволят нашим 
посетителям «побродить» 
по музеям Петербурга и  
Москвы».

В новом здании будут дей-
ствовать и постоянные 
экспозиции. В отдель-
ном зале разместится 
музей занимательных 
наук. К слову, в этом году 
«АрхимедиУм» стал по-
бедителем грантового 
конкурса компании «Газ-
пром нефть» в рамках 
программы социальных 
инвестиций «Родные го-
рода». Так что действую-
щую выставку планируют 
расширить. 

#обратнаясвязь

ЛЕТОМ НА УЛИЦЕ ЛЕНИНА
НАЧНУТ РЕМОНТИРОВАТЬ
ТРОТУАРЫ
О планируемых работах по благоустройству  
рассказывают на «Открытых диалогах»

 ] Жители города на встречах задают вопросы на разные темы /  
ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#перспектива

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 26.03.2019 № 408 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 14 (1299) от 4 апреля 2019 года на стр. 54).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
21–4–55  / Служба экстренной социально–психологической помощи 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер «Единой дежурно–диспетчерской службы» г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт 
55–1–57  / Защита прав потребителей  
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало–Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

Авиабилеты 
для детей –  
за 2,5 тысячи 
рублей
О новой мере поддержки мно-
годетных семей заявил губер-
натор Ямала Дмитрий Артюхов. 
Выехать можно 1 раз в год туда 
и обратно. Цена указывается 
без учета стыковочных рейсов. 
Уже известно 28 направлений, 
по которым можно будет при-
обрести льготный билет много-
детным семьям. 

«Делается это для того, чтобы 
вывоз детей в место отдыха 
был для многодетных семей 
облегчен. Часто приходилось 
получать обращения о том, что 
вывезти ребенка, всю семью –  
минимум это пять человек и 
больше – существенное бремя. 
Даже для людей со средним и 
выше среднего достатком. Что 
уж говорить про людей с достат-
ком ниже среднего. Это почти 
невыполнимая задача. Вот от 
обилия обращений на эту тему 
приняли такое решение», – ска-
зал Дмитрий Артюхов.
Губернатор сообщил, что вскоре 
должен заработать специальный 
механизм, с использованием 
которого при покупке билета 
система будет обращаться к базе 
многодетных семей Ямала и сра-
зу выставлять цену за билет для 
ребенка в 2,5 тысячи: «Чтобы 
не было потребности ходить в 
какие-то службы, показывать 
какие-то справки, получать 
компенсации. Это должно быть 
максимально удобно, одномо-
ментно». Сейчас идет наладка 
механизма предоставления но-
вого вида поддержки, и глава 
региона призвал не создавать 
ажиотажа, так как даже уже ку-
пленные билеты можно будет за-
менить в кассах и вернуть стои-
мость свыше 2,5 тысячи рублей. 

На данный момент определены 
для льготных перевозок следу-
ющие направления:

 из Ноябрьска в Москву, Тю-
мень, Екатеринбург, Санкт-
Петербург, Уфу, Краснодар;
 из Надыма в Москву, Тюмень, 
Екатеринбург, Санкт-Петербург, 
Уфу, Краснодар;
 из Нового Уренгоя в Москву, 
Тюмень, Санкт-Петербург, Крас-
нодар, Уфу, Омск, Новосибирск, 
Симферополь;
 из Салехарда в Москву, Тю-
мень, Санкт-Петербург, Новоси-
бирск, Екатеринбург, Уфу, Омск, 
Симферополь. 

#льгота

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

Жильцы двухэтажного дома на Губкина, 8,  
решили управлять домом самостоятельно.  
Форму выбрали – территориальное общественное 
самоуправление. Так в Муравленко скоро появится 
еще один ТОС – «Заря». Депутаты Городской Думы 
утвердили границы земельного участка нового 
объединения, сейчас идет процесс регистрации 
юридического лица.

Комнатные цветы в одном 
из подъездов на Губкина, 8, – на-
глядное свидетельство того, что 
здесь живут ответственные со-
седи, любящие порядок и уют.

– Но теплолюбивым цве-
там зимой не очень комфортно 
даже на втором этаже, – гово-
рят жильцы многоквартир-
ного дома. – В подъезде и в 
квартирах зимой прохладно. В 
прошлом году здесь заменили 
крышу, сети тепловодоснабже-
ния, утеплили межпанельные 
швы, цокольный этаж, а в этом 
году в доме еще и установили 
общедомовой счетчик на отоп-
ление, но градусов на термо-
метре прибавилось немного. 

ИСКЛЮЧИТЬ 
ТЕПЛОПОТЕРИ

Сегодня в перечне работ, вы-
полняемых в рамках капиталь-
ного ремонта жилого фонда, не 
предусматривается утепление 
фасадов зданий, что в нашем 
регионе очень актуально. По-
этому директор компании, 
координатор партийного про-
екта «Единой России» «Школа 
грамотного потребителя» Алек-
сандр Шаповалов предложил 
жильцам реализовать проект 
«Энергоэффективный дом». 

– Проект  позволит решить 
сразу несколько задач, – объяс-

няет Александр Николаевич. –  
В проекте четыре направле-
ния. Первое касается утепле-
ния фасада многоквартирного 
дома. Специалисты провели 
тепловизионное обследование 
и установили наличие сверх-
нормативных потерь тепла. 
Необходимы устройство вен-
тилируемого фасада и замена 
оконных блоков в местах обще-
го пользования.

Также в планы жильцов 
входит организация конту-
ра регулирования потребле-
ния тепловой энергии с уче-
том режимов «день-ночь». То 
есть в каждой квартире будет 
возможность поддерживать 
комфортную температуру  
воздуха, при необходимости 
регулировать этот параметр, 
что в конечном итоге должно 
привести к снижению расходов  
по оплате за отопление.

ДЛЯ КОРРЕКТНЫХ 
НАЧИСЛЕНИЙ

Третье направление про-
екта – организовать автома-
тический сбор показаний 
индивидуальных узлов учета 
воды. Это позволит единовре-
менно зафиксировать расход 
холодной и горячей воды в 
каждой квартире в дистан-
ционном режиме, а значит, 

и сократить объемы, которые 
из-за нерегулярной подачи 
показаний жильцами оказы-
ваются в графе «общедомовые 
нужды». Аналогичная авто-
матизированная система в 
Муравленко уже несколько лет 
применяется при начислени-
ях за электроэнергию во мно-
гих многоквартирных домах. 
Подобную же систему можно 
использовать и при сборе по-
казаний счетчиков на воду. 

И четвертое направление, 
которое позволит жильцам 
значительно сэкономить на 
оплате коммунальных услуг, –  
это организация раздельного 
сбора мусора.

– Территориальное обще-
ственное самоуправление как 
юридическое лицо может за-
ключить договор с региональ-
ным оператором – «Иннова-
ционными технологиями» – и 
оплачивать эту новую комму-
нальную услугу не по норма-
тиву образования, как делают 
физические лица, а по факти-
ческому количеству образова-
ния отходов, – рассказывает 
Александр Шаповалов. – Такой 
опыт работы есть в одном из 
товариществ собственников 
жилья в Екатеринбурге. Там 
организовали площадку для 
сбора твердых коммунальных 
отходов: пластик собирают 
отдельно, макулатуру – от-
дельно, и рассчитываются с 
региональным оператором 
только за то, что действительно 
выбросили в контейнер.

Сегодня идет процесс фор-
мирования сметной докумен-
тации на проведение всех 
этих работ. Уже после того, как 
будет известна сумма, необ-
ходимая для осуществления 
задуманных планов, «Заря» 

как юридическое лицо смо-
жет участвовать в различных 
конкурсах на предоставление 
денежных средств.

– Одно собрание жильцов у 
нас уже было – мы голосовали 
в очно-заочной форме, – рас-
сказывают инициаторы созда-
ния ТОСа Бахтиёр Мансуров и 
Михаил Балобойко. – Понача-
лу соседи вели себя довольно 
пассивно, но мы разъясняем 
и убеждаем, рассказываем, ка-
кие идеи поможет реализовать 
это объединение. Впереди нас 
ждет еще одно собрание, после 
мы приступаем к регистрации 
юридического лица.

– Это я предложил назвать 
ТОС «Зарёй», – говорит Михаил 
Балобойко. – Заря – это начало 
нового дня, у нас тоже всё только 
начинается. Несмотря на то, что 
ни у кого из инициаторов нет 
опыта работы в данном направ-
лении, я надеюсь, что «Заря» 
станет удачным опытом и по-
ложительным примером для 
остальных жителей Муравленко. 

«ЗАРЯ» НАЧНЁТСЯ С КОМФОРТА,
или Как ТОС поможет жильцам создать уют и сэкономить

Кстати

Для реализации проекта «Энергоэффективный дом» требуются 
финансовые вложения. Создание ТОСа – хороший вариант получить 
эти деньги из различных источников. «Заря» как юридическое 
лицо сможет участвовать в конкурсах на выделение денежных 
средств: это может быть проект «Бюджетная инициатива граждан», 
грантовые конкурсы по поддержке некоммерческих организаций. 
Необходимо только заручиться поддержкой большего количества 
единомышленников. Будет поддержка – будет и финансирование. 
Участие в таких конкурсах позволит жильцам внедрять не только 
проекты по энергоэффективности, но и участвовать, например, в 
программе по благоустройству двора.  
Проект «Энергоэффективный дом» предлагает разумную цель – 
снизить теплопотери, следовательно, и затраты на потребление 
электроэнергии в среднем на 20-30 процентов. Кроме того, 
автоматический учет расходов воды, тепла и раздельный сбор 
мусора принесет ТОСу ощутимую выгоду.

Главный специалист правового 
управления Администрации 
города Олеся Максимова:
– Для создания территориально-
го общественного самоуправле-
ния необходимо предварительно 
договориться с соседями –  
с потенциальными членами 
ТОСа. В собрании могут участво-
вать все жильцы от 16 лет. При 
этом им необязательно иметь 
регистрацию по этому адресу. За-
тем депутаты Городской Думы ут-
верждают границы ТОСа. После 
принятия устава некоммерче-
скую организацию необходимо 
будет зарегистрировать в Ми-
нистерстве юстиции России.  

 ] ТОС позволит на Губкина, 8, навести порядок / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

#карьера

 zТатьяна Коломиец, kolomiec.ta@muravlenko.media

Прежде чем войти в состав кадрового резерва, 
претендентам необходимо пройти несколько 
этапов: собрать документы, заявиться на 
конкурс, успешно ответить на вопросы онлайн-
тестирования на знание действующего 
законодательства Российской Федерации и ЯНАО, 
а также пройти собеседование при комиссии.  
На одну должность – не более двух претендентов. 
Главное условие – наличие высшего профильного 
образования. При этом участвовать можно сразу  
в нескольких конкурсах на замещение  
должностей в разных сферах.

Так сделала и Алина Хри-
стенко, она работает специ-
алистом управления экономи-
ки и прогнозирования Адми-
нистрации города. Девушка 
намерена подниматься по сво-
ей карьерной лестнице, готова 
профессионально развивать-
ся, считает, что кадровый ре-
зерв – это отличный шанс, и 
вспоминает, как ей удалось 
обойти почти 15 конкурентов 
и стать победителем конкурса 
на формирование кадрового 
резерва на замещение сразу 
двух вакантных должностей. 
Теперь, как только место в от-
деле развития предпринима-
тельства освободится, именно 
она станет первым претенден-
том для трудоустройства на 
эту должность.  

«Конечно, для тех, кто хочет 
попасть в бюджетную сферу, 
конкурс – это обязательный 
этап, но бояться его точно не 
стоит. Здесь нужно проявить 
себя и, если даже не получи-

лось сделать это с первого раза, 
нужно пробовать и пробовать 
вновь доказать комиссии, что 
ты способен обучаться в раз-
ных сферах, что ты действи-
тельно достоин попасть на 
должность, на которую пре-
тендуешь», – говорит Алина 
Христенко.  

Для замещения ведущих 
и старших должностей му-
ниципальной службы ка-
тегории «специалисты» 
не требуется опыт работы, 
главное – наличие высшего 
профильного образования. А 
значит, все шансы на трудо-
устройство есть и у молодых 
специалистов.

«При желании и, конечно, 
наличии образования, уча-
ствовать можно сразу в не-
скольких конкурсах на заме-
щение должностей в разных 
сферах», – поясняет Валентина 
Лысенко, начальник отдела 
кадров и прохождения муни-
ципальной службы. 

Результаты онлайн-тести-
рования не влияют на допуск 
к собеседованию, то есть по-
сле первого этапа у всех участ-
ников будет возможность про-
явить себя на собеседовании 
при комиссии – именно этот 
этап конкурса является ре-
шающим в определении по-
бедителей. Главное – вести 
себя уверенно, уметь грамот-
но рассказать о себе и акцен-
тировать внимание на своих 
сильных качествах, четко по-
нимать свои должностные 
обязанности и разбираться в 
сфере деятельности должно-

сти, на которую претендует 
резервист. 

При подготовке к конкурсу 
участникам рекомендуют лич-
но подойти к потенциальному 
работодателю, чтобы подроб-
нее узнать о будущей работе. 
Руководители управлений и 
отделов Администрации го-
рода всегда готовы провести 
такую консультацию и подска-
зать, где еще можно изучить 
необходимую для конкурса 
информацию. 

Как только рабочее место 
становится вакантным, рабо-
тодатель предлагает занять 

его одному из резервистов, 
на одну должность могут пре-
тендовать не более двух чело-
век. При выборе между ними 
решающим для работодателя 
могут стать личностные ка-
чества, стаж или результаты 
конкурса. 

Формирование кадрового 
резерва продолжается на про-
тяжении всего года. На сегод-
няшний день в Муравленко 
он сформирован на 53 %, это 
74 человека. На новые долж-
ности муниципальной службы 
из кадрового резерва в 2018 
году назначены 10 человек, в 
текущем – 1. Сейчас конкур-
сы проходят на должности в 
управлении экономики и про-
гнозирования и управлении 
образования Администрации 
города.

«В прошлом году у мно-
гих наших резервистов истек 
срок нахождения в резерве – 
3 года, его нужно обновлять 
практически наполовину. А 
значит, этот год будет очень 
активным на конкурсы по 
формированию кадрового 
резерва, в дальнейшем их 
планируют начать в управ-
лении ЖКХ и управлении 
финансов Администрации 
города», – поясняет Валенти-
на Лысенко.

Вся информация о конкур-
сах, необходимых документах 
и победителях регулярно раз-
мещается на официальном 
сайте Администрации города 
в разделе «Муниципальная 
служба» и в выпусках газеты 
«Наш город». 

ШАНС ДЛЯ УСПЕШНОГО СТАРТА
В Администрации города формируют кадровый резерв муниципальной службы

 ] Все шансы на трудоустройство есть у молодых специалистов /  
ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Шестой грантовый конкурс компании «Газпром 
нефть» программы социальных инвестиций 
«Родные города» в этом году стал рекордным  
по количеству участников. Всего поступило  
118 заявок. Компетентное жюри оценило 
каждую. Общая сумма грантов – более двух 
миллионов рублей.

Благодаря поддержке нефтя-
ников уже в этом году в городе 
заработает школа пилотов ква-
дрокоптеров, состоится празд-
ник семьи и творчества, в твор-
ческой лаборатории «Архиме-
диУм» в музее появится новое 
интерактивное оборудование. 
Для людей пожилого возраста 
проведут «Модный приговор». 
Автор проекта Елена Кишеева 
планирует привлекать масте-
ров по стилю для внешней «пе-
резагрузки» представителей 
старшего поколения. 

ОБНЯТЬ, ЧТОБЫ 
СОГРЕТЬСЯ

Специалисты Дома культу-
ры «Украина» по результатам 
шестого конкурса получили 
сразу три гранта. В Муравлен-
ко состоится фестиваль дуэтов 
«Песня на двоих», спектакль-
концерт «Северная страна». 
Еще один проект, который вы-
звал у экспертной комиссии 
интерес, – установка в городе 
нового арт-объекта «Белка- 
грелка». Эта передвижная  
тепловая фигура с электро-

радиатором внутри предна-
значена… для объятий. Каж-
дый, кто ее обнимет, сможет 
согреться. И, безусловно, 
«грелка» будет абсолютно без-
опасна. Авторы проекта наде-
ются, что объект понравится 
муравленковцам и гостям 
города и станет талисманом 
муниципалитета. 

С ЭФФЕКТОМ ПОЛНОГО 
ПОГРУЖЕНИЯ

В число победителей во-
шла и Екатерина Ракульце-
ва, она получила грант на 
реализацию проекта «Жена 
гения». «Это иммерсивный 
спектакль, новый для наше-
го города формат. Создается 
эффект полного погружения 
зрителя в сюжет постанов-
ки, это театр вовлечения, 
где зритель – полноправный 
участник происходящего, –  
рассказывает Екатерина. –По-
становка по пьесе современно-

го драматурга Елены Исаевой. 
Главные героини истории –  
вдовы великих писателей: 
Пушкина, Толстого, Досто-
евского, Чехова и Булгакова. 
Мужчин объединяет то, что 
они стали важнейшей частью 
нашего культурного кода. 
Ну а женщин, как правило, –  
любовь. Им выпало на долю 
быть рядом с гениями, героями 
эпох, с теми, кого сегодня трудно 
представить живыми людьми».

«Голоса родной земли»  
в музыкальной школе, «Soft- 
инженерия» в лицее, «Fanclastic-
CITY» в Центре технического 
творчества – инициативы раз-
нообразные, большая часть 
относится к направлениям 
«Новые горизонты» и «Куль-
турный код». В числе грантоо-
бладателей и Юлия Симахина. 
Ее проект «Аркадий Паровозов 
спешит на помощь» направ-
лен на профилактическую ра-
боту с детьми. «Проект пред-

полагает обучение детей 5-10 
лет безопасному поведению 
дома, в быту – посредством 
театрализованного представ-
ления и с элементами игры, –  
поясняет Юлия. – Он будет ре-
ализоваться на базе Центра 
социального обслуживания 
населения». 

ОЦЕНЯТ ЖИТЕЛИ
Все инициативы должны 

быть реализованы до конца 
года. Проекты, получившие 
поддержку предприятия, дей-
ствительно помогают улучшить 
жизнь города, многие авторы 
идей являются постоянными и 
активными участниками куль-
турных и спортивных массовых 
мероприятий города. Безуслов-
ный интерес к конкурсу гово-
рит о том, что в Муравленко 
живут неравнодушные люди с 
активной жизненной позици-
ей, которые готовы развивать 
родной город. 

#подробности

Новый арт-объект, фестивали и спектакли
12 проектов муравленковцев стали победителями грантового конкурса
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В марте 2016 года было издано положение  
о региональном проекте партии «Единая 
Россия» «Здоровое питание». В Муравленко 
за три года действия проекта было проведено 
порядка 30 рейдов. Столовые образовательных 
учреждений города рабочая группа посетила 
по несколько раз. Благодаря проекту 
«Здоровое питание» многое поменялось как 
в оснащении кухонь школ и детских садов, 
так и в организации работы руководителей 
учреждений и сотрудников общепита.  
О главных итогах реализации проекта  
«Здоровое питание» рассказала руководитель 
рабочей группы Саният Абукова.

– Когда всё только начина-
лось, какую цель ставили 
перед собой участники ра-
бочей группы и как задачи 
поменялись со временем?

– Когда три года назад мы 
начинали реализацию про-
екта «Здоровое питание», то 
даже сами не совсем представ-
ляли, как он будет работать, 
насколько будет действенным 
и жизнеспособным. Мы ви-
дели свою задачу в проверке 
качества питания в образова-
тельных учреждениях и про-
ведении конкурса среди них. 
Руководители образователь-
ных учреждений, сотрудники 
пищеблоков воспринимали 
проект и его рабочую группу 
как очередной контролирую-
щий орган. Спустя три года 
ситуация кардинально изме-
нилась. Директора школ, за-
ведующие детскими садами, 
повара, кухонные рабочие 
ждут с нетерпением наших 
визитов, потому что у них по-
является возможность с на-
шей помощью решать какие-то 
проблемы.

Успех проекта, на мой 
взгляд, во многом стал воз-
можным еще и потому, что 
мы правильно сформировали 
рабочую группу. Мы поста-
рались включить в нее пред-
ставителей всех структур, ко-
торые имеют хоть какое-то 
отношение к организации 
питания. Важно было, чтобы 
люди не просто пришли, по-
смотрели и ушли, а оценили 
все моменты работы с про-
фессиональной точки зрения. 
Потому что для нормального 
контроля нужно знать, что 
ты проверяешь. В результате 
в рабочую группу вошли ме-
дицинские работники, пред-
ставители образовательных 
учреждений, Общественной 
палаты, родительского со-
общества. Перед всеми нами 
была поставлена одна важ-
ная задача – организация 
здорового питания в детских 
садах и школах, а соответ-
ственно, улучшение здоровья 
детей.  

– Многое ли поменялось за 
три года реализации проекта 
на кухнях в школах и детских 
садах? И что можете отметить 
конкретно?

– Изменения существенные. 
Например, в третьей и первой 
школах благодаря «Здоровому 
питанию» были полностью 
заменены обеденные зоны. 
Причем в первой школе к это-
му подошли очень творчески. 
Подобрали яркие, красочные 
столы и стулья, которые позво-
ляют улучшить эстетическую 
составляющую и эмоциональ-
но воздействовать на детей. 

Из значимых результатов 
работы проекта могу отме-
тить оснащение детского сада 
«Сказка» пароконвектомата-
ми. Это специальное обору-
дование, которое позволяет 
готовить пищу в том виде, в 
котором она должна быть в 
детских садах – без жарки, упа-
ривания, с сохранением всех 
витаминов, микроэлементов.

Совместными усилиями 
нам удалось решить пробле-
му доставки пищи в группы 
в детском саду «Буратино». 
Пищеблок там находится в 
другом здании, и персоналу 
приходилось пять раз в день 
носить еду по улице. Сначала 

было принято решение купить 
специальные термосы. Но они 
оказались неудобными и тя-
желыми. Совместными уси-
лиями стали искать другие 
пути решения проблемы. Мы 
предложили использовать тер-
мосумки. А сотрудники дет-
ского сада не только восполь-
зовались этим предложением, 
но и внесли свой вклад – они 
заменили всю посуду, в кото-
рой переносилась пища, на 
современную, более компакт-
ную, а уже под нее подбирали 
термосумки. 

– Насколько сейчас отлажен 
механизм проекта? Каковы 
критерии оценки системы 
организации питания детей?

– У нас нет определенного 
плана посещения образова-
тельных учреждений города. 
Выбор делается спонтанно, 
во время встречи членов ра-
бочей группы. Основываясь 
на том, что где-то услышали, 
сами увидели. Зная какие-то 
проблемы школ или детских 
садов, мы выбираем те, кото-
рые нуждаются в скорейшем 
решении.

Если говорить о критериях 
оценки, то их не так много. 

Основные из них – санитар-
ное состояние мест приго-
товления и приема пищи, а 
также выполнение всех норм 
и правил, которыми регла-
ментирована работа сотруд-
ников общепита.  Обращаем 
мы внимание на эстетичность. 
Хочется, чтобы дети питались 
в условиях, приближенных 
к домашним, чтобы им было 
уютно. Не должно быть ничего, 
что снижало бы аппетит.

Важным критерием явля-
ется наличие необходимого 
оборудования, посуды. Кстати, 
могу сказать, что за три года 
по нашим рекомендациям в 
некоторых школах полностью 
заменили всю посуду для при-
ема пищи на современную, 
более качественную. Работа 
эта продолжается. И один из 
главных критериев – качество 
питания. Нам важно, чтобы 
пища была свежей, вкусной и 
нравилась детям. 

– Знаю, что в столовых неко-
торых учреждений не только 
вкусно и полезно кормят, но 
и проводят различные меро-
приятия по пропаганде здоро-
вого питания. Это была одна 
из ваших рекомендаций?

– Работа по пропаганде 
здорового питания велась в 
учреждениях и до того, как 
появился проект, но она была 
малоэффективной. После на-
ших визитов и получения ре-
комендаций пропаганда здо-
рового питания стала одной 
из приоритетных задач для 
руководителей учреждений 
и сотрудников общепита. По-
мимо этого особое внимание 
было направлено на развитие 
культурных навыков у детей.

– Одно из направлений про-
екта – окружной конкурс 
«Здоровое питание» среди 
учреждений. На что нужно 
обратить внимание, чтобы 
победить в нём?

– Самое главное – соответ-
ствовать всем тем критериям, 
о которых я говорила выше. 

Кроме того, я хочу отметить, 
что на состоявшемся недавно 
круглом столе с начальником 
управления образования, ру-
ководителями школ и детских 
садов было принято решение о 
проведении муниципального 
этапа этого конкурса. Его старт 
запланирован на 2019-2020 
учебный год. Осенью этого 
года начнем, весной следую-
щего – завершим. Итоги под-
ведем в конце учебного года. 
Будут определены победители 
в номинации «Лучшая школь-
ная столовая» и «Лучший дет-
ский сад в области организа-
ции питания».

– Вы подвели итоги трех лет 
реализации проекта. Что в 
перспективе проекта «Здо-
ровое питание»?

– Как руководитель рабо-
чей группы, я могу сказать, 
что проект оказался очень вос-
требованным и действенным. 
Мы сумели наладить органи-
зацию здорового питания в 
детских садах, там начали 
прививать культуру питания 
среди дошколят, наладили 
совместную работу коллекти-
вов учреждений и родитель-
ского сообщества. На очере-
ди – школы. Сегодня там есть 
проблема – некоторые дети 
не хотят кушать в школьных 
столовых, несмотря на то, что 
процесс приготовления пищи 
полностью отлажен, продук-
ты только качественные. Нам 
предстоит выяснить причины 
проблемы, пути их устране-
ния. Это важно еще и потому, 
что нагрузка в школах сегодня 
очень серьезная, и нельзя допу-
стить, чтобы дети не получали 
необходимых витаминов и 
микроэлементов.

Кроме того, проект «Здоро-
вое питание» стал связующим 
звеном между образователь-
ными учреждениями города. 
Благодаря ему руководители 
школ и детских садов, сотруд-
ники пунктов общественного 
питания делятся друг с дру-
гом опытом. Приведу пример: 
в детском саду «Снежинка» 
мы обратили внимание на 
то, как выполняется один из 
критериев оценки работы – 
условия хранения продуктов. 
Там рядом с каждым товаром 
выставлены ламинированные 
карточки с ГОСТом и сертифи-
кацией. Такой подход взяли на 
вооружение и другие учреж-
дения. Ну, и самый, наверно, 
главный итог трех лет реали-
зации проекта – изменение 
отношения к нему людей. К 
нашим рекомендациям стали 
прислушиваться. У нас появи-
лись единомышленники сре-
ди депутатов местной Думы, 
представителей Законодатель-
ного Собрания округа. Наши 
предложения поддерживает 
Администрация города. 

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

#нашеинтервью

«ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ» –  
В КАЖДУЮ ШКОЛУ И ДЕТСКИЙ САД
Как проект изменил работу столовых

 ] Саният Абукова: «Главное, чтобы пища была полезной, свежей  
и нравилась детям» / ФОТО ОЛЬГИ ЧЁРНОЙ
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Поезд прибыл с небольшим опозданием. 
Ноябрьск встретил гостей пасмурной и унылой 
погодой. Небо было таким низким и серым,  
что казалось – вот-вот польёт дождь. Пётр Дитрих 
вышел из вагона и не поверил своим глазам. 
Вокруг была тайга, а вместо вокзала –  
обычный вагончик.

ДОРОГА НА СЕВЕР
Пётр Лейболтович – сиби-

ряк. Родился в 1957 году в Ново-
сибирске. Но жил там недолго. 
Вскоре после рождения вместе 
с родителями переехал в Кир-
гизию. Там окончил школу,  
завёл семью. Однажды один 
из родственников супруги по-
советовал ехать на Север, мол, 
езжайте, пока молодые, зара-
ботаете денег, построите дом, 
купите машину. Предложение 
показалось заманчивым. Ре-
шил попробовать. В 1982 году 
отправился в город Стрижевой 
Томской области. Но там как 
узнали, что молодой специ-
алист со временем собирается 
на новое место перевезти и 
жену с маленьким ребенком, 
в работе отказали. Жилья се-
мейным парам не хватало. И 
тут один из случайных знако-
мых подсказал, что есть город 
Ноябрьск в Ямало-Ненецком 
автономном округе. Пётр Лей-

болтович, не задумываясь, ку-
пил билеты. Выйдя на станции 
Ноябрьска, он ещё не знал, что 
этот северный молодой город 
закрытый (считался особой 
зоной) и попасть туда можно 
только по пропускам. Десять 
дней пришлось жить на же-
лезнодорожном вокзале. Люди 
были такие радушные, добрые, 
открытые. Каждый старался 
помочь, подсказать, посовето-
вать. Оформив необходимые 
разрешительные документы 
для въезда в город, ежеднев-
но на попутках Пётр Дитрих 
мотался в Ноябрьск в поисках 
работы, хотел устроиться води-
телем. В один из дней удалось 
попасть на приём к начальни-
ку НГДУ «Суторминскнефть». 
Но, как оказалось, желающих 
управлять автомобилями хва-
тало, а вот слесари нужны были 
позарез. 24 сентября 1982 года 
Пётр Лейболтович вышел на 
работу. Это было Муравленков-

ское месторождение, многие 
его еще знают как «ноль». Вме-
сте с другими рабочими жил в 
вагончике на базе. И даже не 
представлял, что совсем скоро 
недалеко от месторождения 
среди тайги и болот появится 
город, который навсегда станет 
ему родным.    

НАЧАЛО НАЧАЛ
В 1983 году на место предпо-

лагаемого посёлка Пётр Дит-
рих привёз свою супругу, чуть 
позже и маленького трёхлетне-
го сына. Напротив больнично-
го комплекса, там, где сейчас 
красуются капитальные дома, 
стояло несколько общежитий  –  
УНИМО. Первое время с семь-
ей размещались в разных ком-
натах. Супруга с ребёнком на 
первом этаже, Пётр Лейболто-
вич на втором. Все понимали, 
нужно набраться терпения, 
трудности временные.

Здесь, почти на краю зем-
ли, начала зарождаться новая 
жизнь. Она бурлила, кипела, 
била ключом. Бурными темпа-
ми вводились в эксплуатацию 
новые кустовые площадки, что 
ни день, то победа. Активно 
осваивалась и промышленная 
зона. Супруга Петра Дитриха 
Татьяна Давыдовна работала 
кладовщиком в прокатном 
ремонтном цехе эксплуата-
ции оборудования. В 1984 году 
туда же с Муравленковского 
месторождения перевёлся и 
сам Пётр Лейболтович. Сейчас 
ПРЦЭО – это целый комплекс 
сооружений. Всё это возведено 
руками рабочих. Практически 
без отрыва от производства 
заливали шлакоблоки, заби-
вали сваи и возводили один 
за другим «арочники» и про-
изводственные здания.   

ГОРОДУ БЫТЬ!
Параллельно велось и стро-

ительство посёлка. Среди не-
многочисленных общежитий 
типа УНИМО стали появляться 
так называемые бамовские 
дома. А когда начали возво-
дить первую пятиэтажку, Пётр 
Дитрих и другие жители еже-
дневно ходили смотреть, как 
этаж за этажом растёт первый 
капитальный дом. Строители 
работали ударными темпами. 
Увеличивалось количество жи-
телей. Новому посёлку нужны 
были детские сады, школы, 

магазины, больница. «Но уже 
и без наличия всей этой ин-
фраструктуры нам было ясно –  
городу быть!» – вспоминает 
Пётр Дитрих.

Снабжение постепенно на-
лаживалось. Открылись пер-
вые магазинчики. В посёлок 
стали завозить дефицитные 
продукты: чай, кофе, тушёнку, 
соленья и варенье. А до этого 
жители маленького посёлка 
часто ездили в соседний Но-
ябрьск, покупали продукты 
питания, одежду. Добираться 
было нелегко. На Сутормин-
ское месторождение ходил 
рабочий автобус. Пропускали 
в салон только по удостовере-
ниям. Доезжали до поворота 
на «Суторму», дальше на по-
путках, также ехали и обратно. 
Со временем необходимость в 
таких утомительных поездках 
отпала. Уже к концу 1985 года 
между посёлком Муравлен-
ковским и городом Ноябрь-
ском было налажено автобус-
ное сообщение. Выполнялось 
несколько рейсов в день.

Расширялась в поселке Му-
равленковском и сфера услуг 
службы быта. Появились пер-
вые фотосалон, парикмахер-
ская, ателье и мастерские по 
ремонту телерадиоаппарату-
ры и обуви.

На территории сельского со-
вета функционировали поли-
клиника и стационар, станция 
скорой медицинской помощи, 
холмогорская врачебная ам-
булатория и фельдшерские 
здравпункты на месторожде-
ниях. В этом же году появилась 
и лыжная база. Даже были про-
ведены первые соревнования. 
Активно развивалось народ-
ное образование.  К концу 1985 
года в поселке обучалось более 
1 100 учеников.

 
ОДНА СЕМЬЯ

В посёлке все жили одной се-
мьей независимо от того, какой 
ты национальности: татарин, 
украинец, русский или казах. 
Вместе радовались друг за дру-
га, случалась беда – помогали не 
задумываясь. Двери многие не 
закрывали на замок. Все празд-
ники тоже отмечали вместе.  
1 Мая и в День Победы выходи-
ли на демонстрации. «Мы же 
все друг друга знали! Помню, 
на Новый год мы, жители тогда 
еще поселка Муравленковского, 

собирались на так называемом 
пятачке, это территория, где 
позже построили магазин «Та-
тарский». И дружно, и весело 
встречали праздник», – говорит 
Пётр Лейболтович.

Свадьбы, рождение детей 
тоже отмечали всем поселком. 
Первый детский сад «Золушка» 
открылся в 1985 году. Семья 
Дитрих получила путёвку в уч-
реждение. Маленьких жителей 
посёлка было много, но места 
хватило всем. Чуть позже в се-
мье Дитрих произошло попол-
нение семейства, родился ещё 
один сын. И об этом событии, 
как и полагается в большой 
семье, знал весь поселок.

ЯМАЛ ПРИТЯГИВАЕТ 
СИЛЬНЫХ

Сюда, на край земли, в 80-е 
ехали многие. А оставались 
только те, кто не робел ни 
перед какими трудностями. 
Пётр Дитрих рассчитывал на 
Ямале прожить года три, не 
больше. А уже прошло 37 лет… 
Он по-прежнему трудится 
слесарем-ремонтником на 
своем предприятии, которое 
сейчас называется «ЯмалСпец-
Центр». Таких профессионалов 
старой закалки единицы. Он 
с удовольствием передаёт на-
копленный годами опыт мо-
лодым сотрудникам, а сколь-
ко воспитал настоящих асов 
своего дела – и не сосчитать. 
Его рационализаторские идеи 
быстро нашли применение, 
одна из которых – копироваль-
ный стенд по капитальному 
ремонту ПСМ (переключатель 
скважин многоходовой) регу-
лятора жидкости замера. Это 
позволило предприятию сни-
зить затраты при производстве 
технологического процесса. 
Новатор и сейчас продолжает 
внедрять передовые методы в 
производственные процессы. 
С таким рулевым коллектив 
его бригады постоянно вы-
полняет и перевыполняет про-
изводственные планы на 100, 
а иногда и на 120 процентов. 
Пётр Лейболтович пока ухо-
дить на заслуженный отдых 
не собирается. Еще есть силы 
трудиться, приносить пользу 
городу. Да и уезжать на по-
стоянное место жительства в 
другой регион не хочется, для 
Петра Дитриха Муравленко – 
родной город. 

#МестоРождения1984

#какэтобыло

 ] 1984 год. 1 Мая / ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ДИТРИХ

ПЁТР ДИТРИХ: «ГОРОДУ БЫТЬ!»

 ] 1986 год. На месторождении

 ] 1984 год. Буровая
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Каждая история, рассказанная героями 
рубрики «Бессмертный полк», о жизни и боевом 
пути их родственников – ветеранов Великой 
Отечественной войны, – это погружение  
в историю страны, в которой мы родились  
и выросли. Так мы можем хотя бы частично 
понять, что пришлось пережить людям, 
которые когда-то, в 1941-м, услышали слова: 
«Внимание! Говорит Москва! Сегодня в четыре 
часа утра без всякого объявления войны 
германские вооружённые силы атаковали 
границы Советского Союза! Началась Великая 
Отечественная война...»

Правнучка красноармейца 
Сергея Михайловича Грохото-
ва родилась через 55 лет после 
окончания самой страшной, 
кровопролитной войны. Еще 
недавно о своем родственни-
ке Юлия Грохотова знала, как 
оказалось, немного. Сделать 
его образ более отчетливым 
помогли рассказы близких и, 
конечно, сведения в интерне-
те. Был проделан большой и 
нелегкий путь, чтобы восста-
новить фронтовую историю 
Сергея Грохотова.

– Когда началась война, 
прадедушка уже был зрелым 
человеком. Ему на тот момент 
исполнился 31 год, и он был 
женат на моей прабабушке 
Клавдии Николаевне, – рас-
сказывает Юлия. – На фронт 
Сергей Михайлович ушел сра-
зу после объявления войны, 
добровольцем. Отправной 
точкой стал районный воен-
ный комиссариат города До-
брянка Молотовской области, 
ныне Пермского края. Служил 
он во втором формировании 
120-й стрелковой дивизии 
1033-го артиллерийского 
полка.

– Уже в подростковом воз-
расте прадедушка отлично 
разбирался в автомобилях. 
День и ночь готов был про-
водить во дворе, копаясь в 
старенькой машине. Он так-
же очень умело ей управлял. 
Такие навыки пригодились 
прадеду на службе. Он про-
шел подготовку и получил 
удостоверение автослесаря, –  
продолжает правнучка крас-
ноармейца Грохотова.

Известно, что в ходе Вели-
кой Отечественной войны 

была создана целая система 
подготовки кадров автомо-
бильной службы, которая 
была способна решать по-
ставленные перед ней задачи 
в условиях боевой деятель-
ности войск. Сергей Михай-
лович Грохотов служил до-
стойно и отважно. Принял 
участие ровно в сотне боевых 
действий против фашист-
ских войск. Прошел от перм-
ской Добрянки до чешского 
Градец-Кралове. Был удосто-
ен наград: «За оборону Ле-
нинграда», «За освобожде-
ние Праги», «За победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне», но самой 
важной для Сергея Михайло-
вича стала медаль «За боевые 
заслуги». 

С войны Сергей Грохотов 
вернулся 15 сентября 45-го 
года с ранением ног. Его он 
получил под Прагой. Попал 
под обстрел, когда вновь пы-
тался отремонтировать ав-
томобиль, который был за-
действован в наступательных 
операциях. 

…Каждый год родители 
Юлии к 9 Мая отправляют-

ся в ту самую Добрянку, где 
родился и откуда уходил на 
фронт Сергей Михайлович. 
Мама и папа Юли традицион-
но участвуют в шествии «Бес-
смертного полка» с портретом 
деда. В прошлом году вместе 
с ними шла и Юлия.

– Это большая гордость для 
меня и всей нашей семьи – 
носить фамилию героя, ко-
торый защитил нашу страну, 
быть его продолжением, – 
говорит правнучка Сергея 
Грохотова.  

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

#памятьжива

На фронт Сергей Михайлович ушел сразу 
после объявления войны, добровольцем. 
Отправной точкой стал районный военный 
комиссариат города Добрянка Молотовской 
области, ныне Пермского края. Служил он 
во втором формировании 120-й стрелковой 
дивизии 1033-го артиллерийского полка.

“

МЕДАЛЬ «ЗА БОЕВЫЕ 
ЗАСЛУГИ»
Этой наградой больше всего дорожил  
прадед Юлии Грохотовой

Кстати

120-я стрелковая дивизия – соединение сухопутных войск СССР 
в период Великой Отечественной войны. Всего 120-я стрелковая 
дивизия формировалась три раза. В конце августа 1942 года 
дивизия переброшена на Сталинградский фронт. Включена в 
состав 66-й армии Сталинградского фронта. 4 сентября 1942 года 
вступила в первый бой, имея задачу нанести удар по левому 
флангу противника, охватывающему Сталинград с севера, и 
соединиться с частями, обороняющими северную часть города. 
18 сентября 1942 года участвовала в нанесении контрудара на 
северном крыле Сталинградского фронта в направлении на 
Гумрак, в ходе которого советские войска сковали силы вермахта 
в районе посёлка Вертячий. 20 ноября 1942 года дивизия была 
включена в состав 24-й армии, принимала участие в операции 
«Уран» по уничтожению войск генерал-фельдмаршала Паулюса.

 ] Восстановить боевой путь прадеда Юлии и ее близким помогли 
документы, размещенные в интернете / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК 

Из дорожного 
дневника
Ожидание длилось, 
а проводы были недолги – 
Пожелали друзья: 
«В добрый путь! 
Чтобы – всё без помех!» 
И четыре страны предо мной 
расстелили дороги. 
И четыре границы 
шлагбаумы подняли вверх. 
Тени голых берез 
добровольно легли под колеса, 
Залоснилось шоссе 
и штыком заострилось вдали. 
Вечный смертник, комар 
разбивался у самого носа, 
Превращая стекло лобовое 
в картину Дали. 
И сумбурные мысли, 
лениво стучавшие в темя, 
Всколыхнулись во мне – 
ну попробуй-ка, останови! 
И в машину ко мне 
постучало военное время – 
Я впустил это время, 
замешенное на крови. 
И сейчас же в кабину 
глаза из бинтов заглянули 
И спросили: «Куда ты? 
На запад? 
Вертайся назад!» 
Я ответить не мог: 
по обшивке царапнули пули. 
Я услышал: «Ложись! 
Берегись! Проскочили! 
Бомбят!» 
И исчезло шоссе – 
мой единственный верный 
фарватер. 
Только елей стволы 
без обрубленных минами крон. 
Бестелесный поток 
обтекал не спеша радиатор. 
...Снова мирное время 
в кабину вошло сквозь броню. 
Это время глядело 
единственной женщиной 
рядом. 
И она мне сказала: 
«Устал? Отдохни – я сменю». 
Все в порядке. 
На месте.
Мы едем к границе. 
Нас двое. 
Тридцать лет отделяет 
от только что виденных встреч. 
Вот забегали щетки – 
отмыли стекло лобовое. 
Мы увидели знаки, 
что призваны предостеречь. 
Кроме редких ухабов, 
ничто на войну не похоже. 
Только лес – молодой, да 
сквозь снова налипшую грязь 
Два огромных штыка 
полоснули морозом по коже 
Остриями – по-мирному – 
кверху, а не накренясь. 
Здесь, на трассе прямой, 
мне, не знавшему пуль, 
показалось, 
Что и я где-то здесь 
довоевывал невдалеке. 
Потому для меня и шоссе, 
словно штык, заострялось, 
И лохмотия свастик 
болтались на этом штыке…

Владимир Высоцкий

ИЗ НАГРАДНЫХ ДОКУМЕНТОВ

За время службы в полку показал себя храбрым, мужествен-
ным, отлично исполняющим свои обязанности воином. За 
весь период наступательных операций товарищ Грохотов 
в очень трудных условиях ремонтировал автомашины и не-
однократно выезжал к автомашинам, которые находились 
на переднем крае с орудиями прямой наводки, и под огнем 
противника оказывал техническую помощь, тем самым 
способствовал выполнению боевых задач, поставленных 
перед полком.

#творчество
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До полутора лет 
Амир, средний 
из троих детей 
Танзилы Дзауровой, 
развивался как 
самый обычный 
ребенок. Дальше 
родители стали 
замечать, что с 
малышом стало 
сложно установить 
контакт. В три года 
врачи поставили 
мальчику диагноз 
«аутизм». В тот 
момент Танзила 
сказала себе твердо: 
«Я сделаю всё, чтобы 
не поддаваться 
панике, и 
постараюсь понять, 
каким видит мир 
обожаемый нами 
ребёнок».

– В полтора года он гово-
рил «дай», «мама», «папа», 
«отойди», «иди сюда». А сей-
час мой шестилетний сын 
не умеет разговаривать, 
с окружающими общается 
при помощи системы альтер-
нативной коммуникации –  
специальных карточек PECS. 
Примерно в возрасте полу-
тора лет мы начали замечать, 
что Амир не всегда отклика-
ется на свое имя. Не скажу, 
что я не обращала внимания 
на появляющиеся симптомы. 
Просто не знала, куда идти, 
с кем советоваться и, самое 
главное, не понимала, что 
происходит, – рассказывает 
мама мальчика.

Разобраться помог везде-
сущий интернет. Забивая в 
поисковик симптомы, встре-
воженная мать получала один 
ответ: «аутизм». Амиру было 
около трех лет, когда мама 
повезла его на первое обсле-
дование.

– Перелет был очень тя-
желым. Когда мы с детьми, 
младшей дочке тогда было 9 
месяцев, вошли в незнакомое 
здание аэропорта, у Амира 

началась жуткая паника. Он 
бросался на пол, кричал. Те 
два с половиной часа, что мы 
провели в зале ожидания, 
он не умолкал ни на секун-
ду. Окружающие смотрели с 
осуждением: «Какой невос-
питанный ребенок», – вспо-
минает Танзила.

Диагноз, который поставил 
именитый ставропольский 
психиатр, открытием для ма-
тери не стал. К этому моменту 
она уже точно знала, что с ее 
сыном. Доктор назначила ле-
чение, а в Муравленко Амир 
стал посещать коррекцион-
ную группу «Оленята» в дет-
ском саду «Дельфин». Танзила 
Дзаурова стала тщательно на-
блюдать за ребенком и вести 
дневник, куда записывала все 
изменения, происходящие с 
ее сыном. А еще два года на-
зад Танзила заинтересовалась 
биомедицинским лечением и 
диетой без глютена, казеина 
и сахара, которую вводила в 
рацион сына постепенно. В 
мае будет уже год, как Амир 
находится на чистейшей дие-
те. Результаты превзошли все 
ожидания.

– Воспитатели детского 
сада «Дельфин», который по-
сещает мой сын, подтвердят: 
то, каким был Амир два года 
назад и каким он стал сейчас, –  
огромная разница, – отмечает 
Танзила.

ПОМОГАЕТ МОТИВАЦИЯ
К таким детям, как Амир, 

нужен особенный подход и 
индивидуальная программа 
терапии. К методу приклад-
ного анализа поведения, его 
еще называют ABA-терапия, 
Танзила присматривалась 

давно – подробно изучала, ин-
тересовалась опытом других 
людей. Когда Амиру испол-
нилось 6 лет, Танзила повезла 
его в Ессентуки, где нашла 
специалистов по той самой 
АВА-терапии, методика кото-
рой основана на заинтересо-
ванности ребенка. Для мамы 
было открытием,что сын мо-
жет заниматься четыре часа в 
день, и ему это нравится. 

– Я была поражена, когда 
увидела, как мой сын повто-
ряет за специалистом опре-
деленные движения, как 
произносит забытое им слово 
«мама», – рассказывает Тан-
зила Ахметовна. – В Мурав-
ленко уже приехали с инди-
видуальной программой, по 
которой занимаемся сейчас. 
Больше всего жалею об упу-
щенном для Амира времени. 
Чем раньше бы мы начали 
заниматься по этой методике, 
тем полнее было бы восста-
новление ребенка.

ПРОРЫВ
В январе этого года в Му-

равленко состоялся первый 
семинар-тренинг по АВА-те-
рапии, организованный при 
поддержке Администрации 
города. Спикером семинара 
стала руководитель Самарско-

го центра «ЛюбАВА», куратор 
АВА-программ Екатерина Се-
дых. А в марте в город при-
ехали специалисты из Ново-
сибирского государственного 
университета. 

– Новосибирские специ-
алисты обследовали детей, 
обучили воспитателей, спе-
циалистов. Начиная с марта, 
с нашими детьми занимают-
ся по методике прикладного 
анализа поведения каждый 
день. Для нас, родителей де-
тей особой заботы, это очень 
важно, – отмечает Танзила 
Дзаурова. 

Очень хочется, чтобы мамы 
аутистов поняли: есть дей-
ственная методика. Но чтобы 
она заработала, нужно упорно 
трудиться.

Хороший толчок в разви-
тии аутиста дают регуляр-
ные занятия. В нашем городе 
большую помощь оказывают 
специалисты клуба «Надеж-
да» при ЦДТ, где проводятся 
индивидуальные и групповые 
занятия, сеансы биоакусти-
ческой коррекции мозга. В 
ДЮСШ дети плавают и зани-
маются в тренажерном зале, 
специальные группы и клас-
сы созданы в детском саду 
«Дельфин» и школе № 6.

ЛУЧШЕЕ ЛЕКАРСТВО  
ОТ БОЛЕЗНИ – ЭТО ЛЮБОВЬ
Личный опыт мамы ребёнка особой заботы

Сегодня в Муравленко 
только по официальным 
данным проживают 30 детей-
аутистов. Аутизмом называют 
расстройство психического и 
психологического развития, 
при котором наблюдается 
выраженный дефицит 
эмоциональных проявлений и 
трудности в сфере общения.

Для справки:

Аутизм встречается в пять раз чаще у мальчиков, чем у девочек.
Родителям следует насторожиться, если к полутора годам ребёнок 
не откликается на имя, не проявляет интереса к животным, не 
понимает обращенную к нему речь, не играет с другими детьми, 
игрушки использует не по назначению, устраивает частые 
истерики.  

 ] По программе АВА-терапии Танзила Дзаурова занимается с сыном неустанно. Благодаря потрясаю-
щему упорству и вере матери успехи Амира сегодня поражают специалистов / ФОТО  ЮЛИИ СИДАРЮК

       #творидобро

Помогать, 
поддерживать, 
соучаствовать

 zОльга Чёрная, chernaya.
od@muravlenko.media

«Пока нам есть кого 
благодарить» и «Зар-
плата одного дня» –  
благотворительные 
акции, которые прово-
дят ежегодно в пред-
дверии Дня Победы. 
Принять участие в них 
могут учреждения, ор-
ганизации, обществен-
ные объединения и не-
равнодушные жители 
города.

Во время подготовки к старту 
акции «Пока нам есть кого 
благодарить» специалисты 
управления социальной за-
щиты населения собрали 
информацию о том, в чём 
именно сегодня нуждаются 
ветераны, дети войны, вдовы 
участников Великой Отече-
ственной войны. Со списком 
любой желающий может оз-
накомиться на сайте УСЗН. 
«Муравленковцы, готовые 
принять участие в акции, 
могут выбрать, кому оказать 
помощь, – пояснила заведу-
ющая сектором по работе с 
семьями с детьми и пожилы-
ми гражданами управления 
социальной защиты населе-
ния Ирина Собченко. – Обяза-
тельно о принятом решении 
необходимо сообщить нам 
по телефонам: 55-7-13, 55-7-
12, чтобы специалисты по-
нимали, чьи пожелания будут 
выполнены и кем».
Отметим, что в прошлом году 
в акции «Пока нам есть кого 
благодарить» приняли уча-
стие 36 организаций и уч-
реждений города. Для 27 ве-
теранов приобрели бытовую 
технику, некоторым сделали 
ремонт в квартирах.
А в рамках акции «Зарпла-
та одного дня» сотрудники 
городских учреждений и 
организаций перечисляют 
денежные средства на спе-
циальный благотворитель-
ный счет, открытый в управ-
лении социальной защиты 
населения. «Ежегодно в дни 
проведения акции на благо-
творительный счет поступает 
более одного миллиона ру-
блей. Эти средства направ-
ляются на оказание матери-
альной помощи ветеранам, 
вдовам и детям Великой 
Отечественной войны», –  
добавила Ирина Собченко.
Помимо этих благотвори-
тельных акций специалисты 
управления социальной за-
щиты населения приглаша-
ют всех желающих принять 
участие в поздравлении ве-
теранов на дому. Об участии 
в этих мероприятиях необхо-
димо также заблаговремен-
но сообщить специалистам 
УСЗН.
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 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

У будущих выпускников сейчас горячая пора –  
подготовка к ЕГЭ. Одиннадцатиклассники 
штудируют специальные информационные 
интернет-платформы, учебники, подробно 
разбирают варианты тестов на консультационных 
занятиях с педагогами. До экзаменов осталось 
совсем немного. 

Математика и русский язык –  
обязательные предметы для 
выпускников. Остальные уча-
щиеся одиннадцатых классов 
сдают по выбору. При поступ-
лении в высшие учебные заве-
дения необходимо предоста-
вить результаты экзаменов по 
профильным направлениям. 
Кстати, выбирая вуз, очень 
важно подробно изучить всю 
информацию о деятельности 
учреждения, особое внима-
ние уделить образовательной 
лицензии и государственной 
аккредитации. Все данные ин-
ститутов и университетов раз-
мещены в открытом доступе 
на их сайтах. 

Будущий выпускник мно-
гопрофильного лицея Тимур 
Сулейменов планирует стать 

студентом Уральского госу-
дарственного юридического 
университета в Екатеринбур-
ге. Практически вся его семья 
работает в сфере юриспруден-
ции. Парень решил пойти по 
стопам родных и стать высо-
коклассным специалистом в 
данной области.

– Собираюсь сдавать исто-
рию и обществознание. Это те 
предметы, которые потребуют 
в вузе при поступлении. В ли-
цее преподаватели активно 
готовят нас к сдаче ЕГЭ. Мы за-
нимаемся очень много. Сейчас 
передо мной стоит задача – без 
«хвостов» окончить учебный 
год, – говорит Тимур Сулей-
менов.

НА ЭКЗАМЕН БЕЗ ДОЛГОВ
К ЕГЭ, как форме государ-

ственной итоговой аттеста-
ции, допускаются одиннад-
цатиклассники, у которых нет 
академической задолженно-
сти, в том числе за итоговое 
сочинение. Кроме того, лице-
исты должны в полном объеме 
выполнить учебный план. 

Елизавета Гиль, учащаяся 
11 «С» класса, начала серьез-
но готовиться к экзаменам 
еще в прошлом году. Девушка 
активно изучает историю и 
обществознание. В планах –  
поступить в Российскую тамо-
женную академию в городе 
Люберцы. 

– Информации по предме-
там слишком много, и одного-
двух месяцев мало для того, 
чтобы ее усвоить в полной 
мере, а после достойно сдать 
экзамены. Я занимаюсь на 
курсах по обществознанию и 
русскому языку, посещаю ре-
петиторов, словом, готовлюсь 
усердно по каждому предмету. 
Мне предстоит сдать четыре 
экзамена, – делится Лиза.

Важно понимать: чем боль-
ше дополнительных экзаменов 
на ЕГЭ выбирают выпускники, 
тем выше шансы поступить 
в высшее учебное заведение. 
Согласно правилам Министер-
ства науки и высшего обра-
зования, университеты само-
стоятельно определяют, ре-
зультаты каких госэкзаменов 
учитывать при поступлении. 

СПИСАТЬ НЕ ПОЛУЧИТСЯ
27 мая выпускники сдадут 

первые экзамены по выбору: 
географию и литературу. Ос-
новной период государствен-
ной итоговой аттестации про-
длится до 1 июля, в нем при-
мут участие 225 человек. Среди 
них 172 – это одиннадцати-
классники лицея, остальные –  
выпускники прошлых лет и 
студенты Муравленковского 
многопрофильного колледжа. 
По словам специалистов, се-
годня система государствен-
ной итоговой аттестации, 
включая Единый госэкзамен, 
стала прозрачной, ясной и по-

нятной. В 2019 году существен-
ных изменений в процедуре 
сдачи ЕГЭ не предусмотрено. 

Тамара Булгиева, началь-
ник отдела нормативного обе-
спечения и инспектирования 
управления образования, по-
ясняет: «Если говорить о тех-
нологии проведения ЕГЭ, то в 
нынешнем году никаких изме-
нений не будет. Как и в 2018-м, 
во всех аудиториях и в штабе 
пункта проведения ЕГЭ уста-
новлены камеры онлайн-ви-
деонаблюдения, обеспечено 
офлайн-видеонаблюдение в 
коридорах и на входе в пункте 
проведения экзамена. А вот 
если говорить о контрольно-
измерительных материалах, 
то они не так существенно, но 
изменятся. Так, по большин-
ству предметов проводится 
уточнение формулировок за-
даний и совершенствование 
системы оценивания заданий. 
Продолжается работа над тем, 
чтобы исключить задачи, кото-
рые имеют варианты откры-
тых ответов».

Согласно данным, опуб-
ликованным на сайте Фе-
дерального института пе-
дагогических измерений, 
не произойдет изменений в 
контрольно-измерительных 
материалах (КИМ) по таким 
предметам, как математика 
(профильный и базовый уров-
ни), физика, химия, география 
и информатика. В тестах по 
остальным дисциплинам бу-
дут нововведения, которые 
разработаны с учетом анализа 
ЕГЭ прошлого года. В этом году 
за отведенные на выполнение 
работы 3,5 часа по русскому 
языку экзаменуемым пред-
стоит выполнить на 1 здание 
больше, чем в 2018-м. В новых 
КИМах вместо 26 их будет 27. 

ОБРАЗОВАНИЕБольше новостей
на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

#ЕГЭ

 ] В технологии проведения ЕГЭ изменений нет, а задания тестов немного изменятся /  
ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА» 

НЕ СДАВАТЬСЯ, А СДАВАТЬ
Выпускники готовятся к экзаменам

Реклама
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ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

 ] Готовить национальные блюда круглый год Самае помогают домашние заготовки /  
ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ 

НУШ ОЛСУН!
Секреты талышской кухни от Самаи Нуриевой

 zИнна Борисова, ushina.iv@muravlenko.media

Самая Нуриева вместе со своей семьей приехала 
в Муравленко из солнечного Азербайджана  
25 лет назад. Говорит, поначалу было тяжело: 
климат суровый, да и по родине очень тосковала, 
но со временем привыкла. В талышской кухне  
в большом количестве используют овощи, 
зелень, орехи, рыбу и мясо птицы. Для того 
чтобы здесь, в Муравленко, приготовить 
национальные блюда с тем самым, уникальным, 
вкусом, семья Нуриевых каждое лето во время 
отпуска, который проводит на родине, делает 
массу заготовок. 

Как для любой кавказской 
женщины, для Самаи семья –  
это главное. Сейчас всё свое 
время она уделяет мужу Ил-
хаму, сыну Парвину и доче-
ри Сабине. Делает всё, чтобы 

ее домочадцам было уютно, 
комфортно и, конечно же, 
вкусно. Кстати, «нуш олсун!» 
по-талышски означает «прият-
ного аппетита!». Ежедневно на 
столе Нуриевых минимум три 

вида горячих блюд, несколько 
холодных закусок и, конеч-
но, выпечка. Всем тонкостям 
кулинарии заботливая мама 
учит дочь. В свои пятнадцать 
лет она умеет готовить практи-
чески все национальные яства. 
Но их рецептами сегодня де-
лится ее мама Самая, главная 
кулинарка в семье. 

Лаванги – одна из са-
мых популярных начинок 
в талышской кухне. Кста-
ти, именно так часто на-
зывают уже готовое блюдо. 
Начинку можно хранить в  
стеклянной банке в холо-
дильнике несколько меся-
цев. Она бывает двух видов –  
из белого репчатого лука 
и красного. Прекрасно со-
четается с мясом, рыбой и 
овощами.

Кюкю
Ингредиенты. Лаванги – 3 ст. ложки, яйцо – 6 шт., карто-
фель – 1 шт., зелень, соль, перец по вкусу.

Приготовление. 
Картофель очи-
щаем и натира-
ем на крупной 
терке, отжимаем, 
сливая жидкость. 
Солим, перчим, 
хорошо переме-
шиваем. Добавля-
ем лаванги, яйца и 
мелко рубленную 
зелень. Подготов-
ленную массу вы-
ливаем в сковороду, предварительно смазанную маслом, 
и запекаем в духовке, как омлет.

Плов с сухофруктами
Ингредиенты. Рис длиннозерный – 2 стакана, вода – 3 ста-
кана, растительное масло – 2 ст. ложки, масло сливочное –  
60 г, шафран, соль – по вкусу, сухофрукты (курага, изюм, фи-
ники) – 100 г.

Приготовление.
Промытый рис 
варим до полуго-
товности. Высы-
паем в дуршлаг 
и еще раз про-
мываем. В казан 
наливаем масло, 
в ы к л а д ы в а е м 
рис, добавляем 
соль, шафран по 
вкусу и кусочек 
сливочного мас-
ла. Накрываем 
крышкой и доводим до готовности на медленном огне. 
Сухофрукты промываем, обсушиваем и обжариваем в масле 
5 минут. В блюдо выкладываем рис, сверху сухофрукты и 
подаем на стол.

Шур чераи
Ингредиенты. Тесто: мука – 3 кг, разрыхлитель – 0,5 ч. ложки,  
ванилин – 6 г, яйцо – 6 шт., маргарин – 250 г, соль – 1,5 ст. 
ложки, куркума – 1 ч. ложка, вода – 1 литр. Начинка: грецкий 
орех – 500 г, фундук – 500 г, сахар – 500 г, сливочное мас-
ло – 200 г. Украшение: яйцо – 2 шт., куркума – 1 ч. ложка, 
кунжут – 2 ст. ложки.

Приготовление.  
В просеянную 
муку добавляем 
соль, ванилин, 
разрыхлитель, 
куркуму. Тща-
тельно переме-
шиваем и вво-
дим маргарин 
комнатной тем-
пературы, яйца, 
теплую воду. За-
мешиваем тесто 
и даем ему 1 час 
настояться. Всю полученную массу делим на 12 шариков 
и оставляем еще на 20 минут. Очищенные грецкие орехи, 
фундук пропускаем через мясорубку. Добавляем в начинку 
сахар и перемешиваем. Сливочное масло растапливаем. Бе-
рем один из шариков и раскатываем круг толщиной 10 мм.  
После чего кладем на деревянную поверхность и смазываем 
маслом. Проделываем то же самое со вторым шариком и 
укладываем поверх первого, далее – слой начинки. По-
вторяем слои. На верхний круг начинку не укладываем. 
Полученный слоёный пирог прижимаем руками и, ис-
пользуя острый нож, разрезаем на полоски шириной по 
5 см. Каждую ленту скручиваем в своеобразный рулет, а 
затем «выворачиваем наизнанку», чтобы начинка осталась 
внутри. Слегка придавливаем и отправляем на противень, 
предварительно смазанный маслом. Покрываем каждое 
изделие яйцом, смешанным с куркумой, и посыпаем сверху 
кунжутом. Разогреваем духовку до 180 градусов и отправ-
ляем булочки запекаться на 15 минут. 

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

Лаванги
Ингредиенты. Грецкие оре-
хи – 200 г, лук репчатый (бе-
лый или красный) – 200 г, 
соль, перец по вкусу, турша 
(вытяжка из алычи) или нар-
шараб (гранатовый соус) – 1,5 
ст. ложки.

Приготовление. Лук пропуска-
ем через мясорубку, выклады-

ваем в марлю и отжимаем сок. 
Измельчаем орехи. Смеши-
ваем все ингредиенты, соль 
и перец добавляем по вкусу.  

Рыба (курица)  
с лаванги
Ингредиенты. Курица – 1 шт., 
лаванги – 3 ст. ложки, масло 
растительное – 5 ч. ложек, тур-
ша или наршараб – 3 ч. ложки, 
соль, перец по вкусу.

Приготовление. Целую курицу 
промываем и обсушиваем. 
Внутри тушку натираем солью 
и перцем. Три чайные ложки 
растительного масла смешива-
ем с туршой или наршарабом, 
солью, перцем и тщательно 
перемешиваем. Подготовлен-

ным соусом обтираем курицу 
снаружи и оставляем на 3 часа 
мариноваться. Затем тушку 
начиняем лаванги и зашиваем 
отверстие нитками. Противень 
смазываем маслом и кладем 
курицу. Ставим в разогретый 
до 200 градусов духовой шкаф 
и запекаем примерно 1 час. 
Готовую курицу нарезаем на 
порционные кусочки и подаем 
на стол.
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В ФОКУСЕ

#силадуха

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

В соревнованиях участвовали 50 паралимпийцев 
из 8 муниципалитетов Ямала. Муравленко представ-
ляла команда из одиннадцати человек. В течение 
трех дней участники проверяли свои силы в пяти ви-
дах спорта: играли в шашки, шахматы, настольный 
теннис, состязались в плавании и легкой атлетике.  
Делясь впечатлениями о параспартакиаде, участ-
ники отмечали: для них это не просто соревнова-
ния, это очередная возможность доказать всем, и 
в первую очередь себе, что их возможности – без-
граничны. Кроме того, на таких мероприятиях, 
подчеркивают паралимпийцы, они заводят много 
новых знакомств, которые потом перерастают в 
крепкую дружбу. 

По итогам трех дней параспартакиады мурав-
ленковцы завоевали 16 медалей: 7 золотых, 6 сере-
бряных и 3 бронзовые. Победителями стали Сахиб 
Рзаев, Владислав Лукашов, Дмитрий Зверев, Назар 
Макаров, Руслан Бабаев, Иван Монойлов и Елиза-
вета Ешкова. 

ИХ ВОЗМОЖНОСТИ БЕЗГРАНИЧНЫ
В Муравленко состоялась окружная параспартакиада среди молодёжи

 ] ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК, ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ 
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